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家政人员需求量大
有市民连跑三四家店

2019年12月上旬，一位40多岁
的男士来到济南热心大嫂家政服
务有限责任公司(以下简称热心大
嫂公司)，想找一位家政保姆，来照
顾家里70多岁的老父老母。

他当时已经接连跑了三家家
政公司，却没找到人。”热心大嫂
公司的业务部经理李铭告诉记
者，当时恰巧有个家政保姆有空
档，男子这才松了一口气。

实际上，李铭所描绘的这个
情景，几乎每天都在发生。李铭坦
言，2019年12月中旬，公司100个

保洁就全外出开工了，而像是育
儿、月嫂、住家保姆等，都需要提
前预订，否则根本抢不到人，”

李铭介绍，她们公司做家政
服务十几年了，几乎每年都会出
现缺人的情况，但今年格外缺人，

“用工量突然增加，保洁一天至少
要服务十多位用户，很多人都需
要提前办理保洁卡预订。”

但无论是月嫂、育儿嫂，还
是家政保姆、保洁，都遇到了招
聘难题。究其原因，还是不少人
对家政行业有偏见，但随着国家
政策的不断出台，这一问题正逐
渐被重视。李铭说，为了招工，她
们想尽了一切办法，“专门买了
流动招工车，到集市上去做宣
传，收效甚微。接下来，还要再通
过其他途径招工。”

教育部两次发文
重视家政服务人才培养

李铭说，公司成立之后的10
多年来，她见证了整个家政行业
的变化，“顾客对家政服务人员的
技能和学历要求增加，从业者的
年龄逐渐年轻化，而且也更专业
化了。”

的确，由于家政从业人员的
数量和素质，还远远不能满足市
场的需求，2019年7月份，国新办
专门举行了国务院政策例行吹风
会，介绍《关于促进家政服务业提
质扩容的意见》有关情况。

教育部职业教育与成人教育
司负责人谢俐指出，教育部高度
重视家政服务人才的培养培训，

将重点做好完善专业结构，扩大
培养规模工作。引导和鼓励院校
加强人才培养。谢俐指出，每个省
份原则上至少有一所本科高校和
若干职业院校开设家政服务相关
专业。

而在不久之后的9月份，教育
部办公厅等七部门印发的《关于
教育支持社会服务产业发展 提
高紧缺人才培养培训质量的意
见》指出，社会服务产业是涉及亿
万群众福祉的民生事业和具有巨
大发展潜力的朝阳产业。

意见指出，鼓励引导普通本科
高校主动适应社会服务产业发展
需要，设置家政学、老年医学、康复
治疗学、心理学、护理学和社会工
作等相关专业。原则上每个省份至
少有1所本科高校开设家政服务、

养老服务、托育服务相关专业。
不仅如此，每个省份要有若

干所职业院校开设家政服务、养
老服务类专业，引导围绕社会服
务产业链打造特色专业群。

市场需求大行业趋规范
家政学专业被看好

不久前，“教育部鼓励高校开
设家政专业”的话题登顶微博热
搜榜，在短短几天的时间里，有
1 . 4万人参与讨论，阅读量超3
亿。在该话题下，在媒体发起了#
你认为，家政专业为什么越来越
被看好#的投票，1397人表达了
自己的观点。

记者发现，其中有51 . 5%的
人，认为市场对这类人才需求量
增大；有33%的人，认为家政逐渐
专业化、规范化；有11 . 7%的人，
认为大学生就业观有了新转变；
还有3 . 9%的人表达了其他态度。
根据调查数据，不难发现，当下人
们对于家政专业的态度，正在发
生着积极转变。

之所以发生如此转变，与社
会的需求以及国家的重视程度密
不可分。就在不久前，促进家政服
务业提质扩容部际联席会议第一
次全体会议明确：今年以来，家政
服务业培训数量和质量同步提升。
今年有72所高职院校新设家政相
关专业，本科和中职家政相关专业
招生较去年大幅提升，多层次家政
教育培训体系初步建立。

有市民认为：“虽然实践环节
脏且累，但不能对这个专业存有
偏见。只要符合社会发展的需要，
在规范化和合规性的前提下，终
将会深化这个领域的发展。”

多次被教育部点名，这个专业你选吗
社会需求不断增加，家政学专业越来越被看好

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 刘晓旭

自1998年走上讲台至今，他
已经在班主任领域耕耘了近20
年，期间，他收获了不少荣誉，山
东省优秀教师、济南市优秀班主
任……但和这些荣誉比起来，“老
李”却表示自己更看重的是能否
能给学生带来积极向上的影响，

“学生和家长的满意，就是对一个
老师最好的褒奖。”

酸菜鱼理论发现孩子的
闪光点

“老李”真名叫李正华，是济

南新航实验外国语学校初一五班
的班主任。月考成绩一下来，李正
华立刻去食堂预定了一大份酸菜
鱼。“我和班里的学生有约定，只
要考试成绩不错或者有明显进
步，就请所有人去食堂吃酸菜
鱼。”李正华说，他看了成绩以后
觉得这次班里学生进步很大，所
以兑现考试前的承诺。

说起“酸菜鱼的约定”，李正
华告诉记者，虽然他到新航实验
外国语学校不久，但在此之前已
经当了十几年的班主任，“酸菜
鱼”这个约定也随着每一届学生
兑现了十年，“孩子进步是一定要
给奖励的，正巧有位老师给我讲

了一个可乐的故事，说找学生谈
话时，面前放一瓶可乐让学生喝，
比单纯交流效果好很多，给了我
灵感。后来我观察到大多数学生
喜欢吃酸菜鱼，于是酸菜鱼就成
了最好的奖励。”

在吃酸菜鱼的过程中，李正
华渐渐发现酸菜鱼远远超越了奖
励本身。“有一位调皮捣蛋的孩
子，给喜欢吃鱼的同学留下了更
多的鱼肉，还有的同学让给其他
同学吃鱼肉，自己将剩下的酸菜
和汤吃干净，在吃饭中我发现了
很多孩子被忽略的优秀品质。”李
正华表示，他问过家长，有些孩子
在家里并不吃酸菜鱼，但在这里

就吃得很香，“这不仅是老师对他
们的肯定，还是对班级凝聚力、团
队协作力的提升。”

A4纸理论让学生多彩成长

正如吃酸菜鱼的过程中发现
很多孩子有另一面一样，李正华
一直相信，学校里有很多成绩不
好，但品质优秀的学生，等待被发
现，“每个孩子都有缺点，但所有
孩子本质上是单纯的。”

“我觉得学生是一张A4纸，
入校的时候都是空白的，学校的
工作就是要给A4纸涂上颜色，色
彩就是各科老师和班主任的教
导，色彩绚不绚丽，好不好看，还
是看涂色的人。”李正华坦言，知
道要当初一班主任的时候很兴
奋，因为可以从“白纸时期”了解
学生，“老师不要盲目的拓展纸的
长度和宽度，否则纸会变薄，一定
要注意厚度和高度。”

A4纸的边缘，就是李正华给
学生们定的红线。“孩子可以在
A4纸中自由成长，但不管是生活
还是学习，都不能跨越底线。”李
正华告诉记者，虽然他与学生的
关系很好，孩子们昵称他“老李”，
但班主任对学生的爱不是纵容，
有些班级学生和老师关系也很
好，可在学生眼中看不到敬畏，

“把握好相处的‘度’，等到孩子们
毕业后，A4纸也变成不同颜色、
不同形状，甚至有的还折成纸飞
机翱翔，每一个学生都不一样。”

波浪线理论引发课堂头
脑风暴

不仅是同学，连课文都能
被李正华“图形化”。除了担任
班主任外，李正华还是班级的
语文老师。李正华告诉记者，近
几年自己一直对语文教学进行
尝试和探索，发现通过图形和
形象来讲语文效果最好，能让
学生第一时间就能联想到一个
生活中他所熟悉的物品，引起
学生共鸣。

在给学生讲解《人民解放
军百万大军横渡长江》这篇文
章时，李正华就用简单的波浪
线，带学生们领略了一次头脑
风暴。“简单的一条波浪线，学
生可能会从不同角度去解读
它。有学生联想到了西路军、东
路军和中路军的三条突破线
路，有学生想到了解放军战士
在横渡长江时的波纹，也有学
生把它想象成激战双方的电
文。”李正华说道，以后学生想
到波浪线，就会想起课文内容，
比死记硬背效果好得多。

李正华笑言，自己也不是
“哲学家”，这些理论都是根据
以往教学经验及现阶段学生的
特点而总结，“时代进步太快，
外界对学生影响越来越大，虽
然学校的小环境改变不了社会
的大环境，但我会保证学生在
我教学的环境中，有一块自由
发展的净土。”

请学生吃酸菜鱼，人称“哲学老李”
济南新航实验外国语学校李正华：在教学中成长起来的“哲学家”

“今天中午在食堂，
老李请全班吃酸菜鱼！”
在济南新航实验外国语
学校，有位班主任人送
外号“哲学老李”。不管
是教学还是生活，再简
单的小事，“老李”都能
总结一套理论方法。

⑦

随着社会的发展和
生活水平的提高，家政从
业人员市场需求量越来
越大。有数据显示，近几
年，中国家政服务行业年
均增加速度保持在20%左
右，2017年突破4000亿营
收目标。然而，从业人员
的数量和素质，难以满足
当下市场的需求。

②

济南新航实验外国语学校初一五班班主任李正华。

聊城大学东昌学院的家政学专业，是目前山东省唯一的家政学本科专业。(资料片)
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